

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.
 Lequejas de funeral a precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pecas
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	09,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. —Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 6 DE DICIEMBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Lucha social. contra el tracoma

IV

Estas leyes tienen que inspirarse en el conocimiento que la ciencia posee sobre las causas que determinan los contagios; y de aquí la necesidad de estar atento a los progresos científicos sobre la verdadera etiología de la enfermedad infecciosa que se trata de precaver. Para establecer reglas seguras sobre la profilaxis del tracoma, se tropieza hoy con la dificultad de no estar descubierto de una manera indudable todavía el germen microbiano de esta dolencia. Los estudios más modernos atribuyen la producción del tracoma a un clamidozoario, a sea un protozoario especial que asienta y se desenvuelve dentro de los células epiteliales de la conjuntiva. Pero estos clamidozoarios se han encontrado además en una forma especial de la oftalmía blenorragica de los recién nacidos, en los órganos genitales de las madres de los niños atacados de esta enfermedad y en el canal uretral de individuos que padecen uretritis no gonocócicas. Es posible, pues, que con los productos de secreción de estas diversas afecciones genitales se pueda infectar la conjuntiva y producir el tracoma por contagio del germen transmisor de la dolencia. De confirmarse estos resultados, permitirían colocar al tracoma en un grupo singular de infecciones, indistintamente localizadas en los órganos genitales ó en los ojos, y que tienen un mismo agente etiológico; lo que haría cambiar los términos en que hasta aquí ha sido comprendida la profilaxis del tracoma, obligando a extender las reglas de prevenir el contagio a límites relacionados con el origen genital u ocular de la afección. El Dr. Fuchs ha señalado con este motivo el hecho curioso de un niño atacado de blenofalmia de los recién nacidos, que entró en un asilo de Viena, y a los pocos días se declaró una epidemia de tracoma entre los pequeños huéspedes del asilo; el niño origen de la epidemia había contraído la blenorrea de la vagina de la madre. Muchos hechos más, citados por Prowazek Halbersiaedter y Lindner, han demostrado que, a las veces, el germen no existe en la conjuntiva, pero sí en el aparato genital; como que puede darse el caso de que un portador, por ejemplo, de una eritrísis clamidozoica pueda determinar una epidemia de tracoma. No se puede olvidar tampoco, a este propósito, los experimentos de Lindner, que han provocado en los monos superiores la infección experimental del tracoma por inoculación en la conjuntiva de productos tomados de afecciones clamidozoicas localizadas en la vagina de la mujer y en la uretra del hombre. De ser ciertos estos hechos experimentales, explicarían quizá el fracaso del régimen actual de observación de los emigrantes al llegar a América, donde, a pesar de ser repatriados con gran rigor los

individuos que al desembarcar padecen granulaciones en los ojos, se producen, sin embargo, epidemias de tracoma entre los indígenas de aquellas regiones donde van a trabajar los inmigrantes, los cuales probablemente llevan consigo los gérmenes de afecciones clamidozoicas en los órganos genitales. Esto no obstante, hay que esperar aún que investigaciones posteriores más completas sobre estas cuestiones todavía en litigio, fijen en definitiva la naturaleza del agente etiológico del tracoma, antes de llevar a las leyes y a la práctica de la profilaxis de esta enfermedad las reglas de prevención que se derivan de extender a cierto orden de afecciones del aparato genital la posibilidad de producir el contagio del tracoma.

DR. MARTÍN SALAZAR.
 Inspector general de Sanidad Exterior.

COMPOSICIONES INÉDITAS

Escritas expresamente para EL PORVENIR CASTELLANO.

SONETOS

OTOÑO

¡Oh, Padre Otoño, ebrio de vino está tu cielo hípo-condriaco...!
 ¡Quiero cantar en tu camino sobre los pámpanos de Baco...!

Quiero rimir el elegíaco triunfo de tu aureo vellocino que van trezando en el Zodíaco los signos graves del Destino...

¡Oh, tu silencio germinal...!
 Rosas de amor sobre tu frente...
 Santos rosales luminosos...

¡Contigo, el Año llega igual que un gran poeta decadente que hizo al morir versos gloriosos...!

LA NOVIA MUERTA

Viento que llegas volando de las soledades muertas, ¡dime si aún me está mirando, con las pupilas abiertas...!

Viento que vas como un ave al sepulcro de mi amada...
 ¿Está su rostro tan suave...?
 ¿Su boca tan perfumada...?

Y el viento que oyó mi llanto —llanto que mi vida agobia— del dolor que mi alma encierra, del volver del campo santo, me dijo: —He visto a tu novia!
 ¡Sólo es un poco de tierra...!

PUREZA

Vivir entre apacibles pensamientos, sin pasiones, ni goces prohibidos...
 ¡Despreciar de la carne los tormentos que Amor pone en los senos elegidos...!

Sonreír a la vida ingenuamente...
 Ignorar de las cosas el «por qué» ¡para sí al paso silba la serpiente, sin saberlo, aplastarla con el pie...!

Eres blanca... eres fría... ¡Oh, pureza...!
 La del copo de nieve es tu belleza...
 No te rinden ni el miedo ni el dolor...

¡Mas tu poder es triste, vano y breve, pues lo mismo que el Sol funde a la nieve, te haces fuego en los brazos del Amor...!

GONZALO MORENAS DE TEJADA.
 Madrid 7-12-XV.

CURIOSIDADES

Un nuevo reino de Israel.

Algunos periódicos ingleses y egipcios cuentan, entre las posibles consecuencias de la guerra actual, el restablecimiento del reino de Israel, después de dos mil años de extinguido.

Inglaterra, soberana de Egipto, no se decidiría a ocupar directamente la Palestina, por no contender con los habitantes de Siria; pero tampoco consentiría que la tomase ninguna otra potencia.

La resurrección del Estado hebreo presentaría, se dice, una solución satisfactoria y atraería a la nueva nación las grandes masas de hebreos polacos que han constituido para Rusia, en todo tiempo, un gran estorbo.

DR. T.

DESDE MADRID

Crónicas de teatro

El Cristo de la Vega. — *Drama lírico de Soldevilla y Cantó, música del maestro Villa.*

Quince años, mes más, mes menos, ha estado encarpetaada esta nueva zarzuela, esperando un empresario que la tendiera su mano protectora y unos cantantes que se encargaran de su interpretación. En tan largo periodo el tiempo, han sido varias las veces que se ha hablado de su próximo estreno; pero hasta anoche el público no ha podido deleitarse con los entonados versos que para ella escribieron los libretistas y con la bella partitura con que ha musicado la clásica leyenda el director de la banda municipal de Madrid. ¿Razón de tan larga espera? Ni libretistas ni músico son unos idocomentados; para ellos no son desconocidos los lauretes de los triunfos escénicos, y, sin embargo, fueron muchos los obstáculos con que tropezaron en su propósito de dar a conocer *El Cristo de la Vega*.

El éxito de esta ha sido grande, clamoroso, cual correspondía a la expectación con que era esperado su estreno, y eso que no faltaron factores para que el fracaso dejara aparecer su fea faz. El teatro en que ha sido estrenada reúne las más pésimas condiciones acústicas que pueden ser imaginadas—como que mas que teatro es circo—, y la compañía encargada de su interpretación es de lo más modesto que hemos conocido. La nueva zarzuela se divide en tres actos y siete cuadros, y el asunto que en ella se desarrolla es sencillamente la famosa tradición toledana "A buen juez, mejor testigo", que el inmortal Zorrilla incorporó a sus leyendas, mejorándola con hermosos y fáciles versos. Sin embargo de las variantes que era inevitable introducir en ella, para con los elementos episódicos dar el carácter de la época a la obra, la leyenda ha sido fielmente respetada en su esencia por Soldevilla y Cantó, quienes sin apartarse de los cánones de nuestra clásica zarzuela han escrito un libro vigoroso, que no carece de emoción y que en su dramático desenlace tiene toda la fuerza de la leyenda. Hay ambiente, los versos son fáciles, fluidos, tienen el sabor y la entonación que requieren el asunto y la época de la leyenda, y por si estos méritos no fueran suficientes para que la obra llegara al público y se adueñara de él, en ella no faltó el clásico gracioso de nuestras zarzuelas; tiene lindas escenas de discreteos; y no se echan de menos la ronda de corchetes, ni las vecinas chismosas que se perecen por conocer vidas ajenas. Unase a todo esto que las situaciones musicales surgen espontáneas y fáciles y se tendrán elementos mas que suficientes para obtener un éxito tan grande como el que ha obtenido el libreto. La crítica dirá de este lo que crea su deber decir, según los gustos y devociones de ca-

da escarpelo; pero al público le pareció de perlas la obra y aplaudió en ensiasmado é hizo salir a los autores repetidas veces al palco escénico.

El éxito de la partitura no ha sido menos justo y brillante que el del libro. Al maestro Villa, sin embargo de su injustamente olvidada ópera Raimundo Lulio, no se le conocía más que como compositor sinfónico, y había curiosidad por conocerle como compositor dramático. Su triunfo como tal no es dudoso; hay que reconocerlo. La partitura que ha escrito para la leyenda toledana, es amplia, de delicados matices, rica en sonoridades, de bella factura, y si en ella asoman alguna que otra reminiscencia, esto no resta en nada el valor de las páginas musicales con que ha enriquecido su historial artístico su autor.

Como páginas sobresalientes de la partitura, pueden citarse, en primer término, el preludio y un intermedio, en cuya orquestación ha hecho gala el maestro Villa de su inspiración y de su dominio de la técnica; el duo del juramento, apasionado y brillante; el terceto, la romanza de tenor y la alegre página de las seguidillas manchegas, de gran sabor de época y mucho ambiente.

De la interpretación más vale no hablar; especialmente del recitado. X. X.

NUESTROS CORRESPONSALES

BERLANGA DE DUERO

El mercado último, muy flojo, tanto de vendedores como de compradores. Así que los precios fueron como ya dije en mis anteriores.

Las Religiosas franciscanas concepcionistas de esta villa estan celebrando una novena a la Purísima Concepción en la Iglesia de su convento, a la que asiste todos los días un numeroso concurso de fieles.

El día 8 habrá misa con exposición de S. D. M. y en la que predicará el elocuente orador sagrado Ryrdo. P. F. Pedro Corro, superior del convento de Agustinos Recoletos de esta villa.

En los días de feria actuará en el teatro de este la compañía artística que dirige el primer actor Simaco R. de Sepulveda.

Se dice que trae buen repertorio. La primera función la dará el día 10.

Informaremos a los lectores de este bisemanario.

Es tiempo —parece mentira— de verdadera primavera, así que los sembrados adelantan mucho. Con esto los labradores —a pesar de haber sembrado tarde— estan satisfechos.

La renombrada feria de la Purísima Concepción que en esta villa se aproxima y si el tiempo no cambia promete ser buena.

ONOMATOPISIA

Berlanga IV-XII-1915.

CARTA ABIERTA

Mi querido Palacio: me entero de que por la "Económica Numantina" se trata de realizar un homenaje a Granados (q. e. p. d.). Desde luego me asocio a la idea de todo corazón y me voy a permitir indicar que de iniciarse algo en ese sentido sea práctico y únicamente con cualquiera de estos fines: Que redunde en provecho de la familia del ilustre muerto, ó que sirva para perpetuar la memoria del gran Granados con algo que se salga de lo vulgar, como de lo vulgar se salió siempre el

con su inteligencia hermosa y su corazón sano.

Vaya una idea por si gusta y es realizable, que yo creo que sí.

Granados ha escrito muchas cosas extraordinariamente bellas; esto no tiene lugar a dudas. ¿Por qué no se editan algunas de ellas ó todas y se forman dos comités, uno en esa y otro en esta Corte que se obliguen a venderlas lo cual se podría hacer con facilidad dada la historia de Granados y la finalidad que encierra la empresa? Yo me ofrezco a editarlas de mi bolsillo particular, siempre y cuando que se formasen esos comités con el compromiso de repartirlas entre todos los que sientan afecto por Soria que indudablemente los sentirían por el autor, y una vez terminada la misión de los vendedores, con lo que sacase, que se sacaría, pues de no ser así, no podría haber mayor bochorno para los sorianos, iniciar una suscripción con la ayuda de corporaciones, representantes, particulares etc. etc., de cuyos productos no se harían, ó mejor dicho, no se debían hacer en mi concepto más que dos aplicaciones: ó regalárselos íntegros a la viuda ó levantar una estatua, si para ello había, del gran hombre en un sitio popular de Soria, puesto que tan popular era el difunto.

¡Que mejor adorno para la Alameda de Cervantes que el busto de Mariana de Cervantes!

Homenajes platónicos ninguno; no lo puede haber mayor que el respeto, cariño y admiración que produce su memoria. Homenaje práctico, el que sea, y para él cuenta con que me lleva un gran entusiasmo.

Le abraza cariñosamente su buen amigo.

JUAN ARAGÓN,

Madrid, Noviembre, 915.

¿ENSUEÑO...?

Es la tarde: difusas las sombras en el lejano horizonte, se agrandan las formas ante la rigurosidad del divino adiós del Rey sidéreo que tras la cordillera castellana se ocultaba siguiendo el curso que la inimitable ley impone a la creación y a su marcha.

Febó arrogante en medio de su altivez humillada por la Noche que avanza, acoge al ocultarse el postero adiós que Natura le brinda, y en su dorada faz, percibida a través de enmuscarañadas nubes se deja traslucir el sonreír irónico del que cumpliendo divinos mandatos, mandatos invencibles espera tras el Ocaso la Aurora que le brinda el reinado sublimé del opuesto Mundo.

Junto al Duero, escuchando el sonreír loco de sus inquietas aguas, los gnómos y ordinas juguetean siguiendo caprichosas oscilaciones frente a la buscona mirada del que sintiendo el soplo del ideal sublime se reconcentra en el concierto sin igual de la Naturaleza husmeando en sus componentes el existir puro y encantador del que sueña y tras ese soñar bendito, marchando al impulso de una locura olímpica, llena su imaginación por los impalpables seres y abandona la Materia terrible para quedarse en posesión del espíritu encantado en recorrer las páginas del hermoso

libro que la Naturaleza presenta á los que privilegiados supieron sentirla.

Siguiendo el curso del Ocaso, traspasó el poeta, el soñador, el loco, el que sólo en su ser dió cabida al Espíritu apartando su existencia del piélago inmundo de las humanas afecciones, el dorado vergel del pensamiento, y en sus vírgenes frondas, donde la pecadora planta jamás se posó, auxiliado por la rojiza refracción de la luz del Febo que sonríe, la silueta de dos almas el resbalar unísono de dos existencias se fijaron en su retina y en sus oídos quedó grabado como lo inmaterial fijose siempre en la mas grande concepción de lo bello y la uniformidad de sus muselinas gasas salmodiaban ritmos eternos de una felicidad interminable; y Amor triunfaba, y el carcaj descolgado manaba dulces flechas que á impulso del dorado arco irrumpían el suave reinado de Eolo para incrustarse en las angélicas siluetas de aquellas existencias que resbalaban las muselinas gasas por las frondas vírgenes del vergel del pensamiento, yendo á herir el tímpano del poeta que extasiado contemplaba el cuadro que ofrecía lo inmaterial con un colorido de sublimidad indescriptible.

Alejado del prosaico decir de la vida material, el soñador, y como tal poeta, seducido tras la algarabía incomprendible que las retozonas ordinarias perseguidas por los guanos formaban, se encontró en lo gnómicos de otro mundo y siguiendo su inimitable destino soñó y aquel sueño embriagador preludio de una Aurora que tras la castellana cordillera aparecía su espíritu, durmió tranquilo velado por el Cupido eternizado y amparado por el descolgado carcaj y el dorado arco.

ARTURO DE SALOCIN.

Amazán, noviembre 1915.

ENVÍO: Para la señorita Paquita López, como deuda sagrada de amistad que se cumple.

DESDE LONDRES

(De nuestro redactor).

El reclutamiento en Inglaterra.—El «cauvas», y Lord Derby.—Dos nuevas reservas.

El reclutamiento ha sido desde el principio de la actual campaña una de las principales preocupaciones no solo del gobierno, sino del pueblo inglés, en todas las clases sociales.

En estos momentos la preocupación aumenta, y el interés, por conocer el resultado de los planes de Lord Derby, llega á su más alto grado.

Es Lord Derby una de esas figuras populares respetadas en toda Inglaterra. Jefe de una familia británica de las más poderosas, carácter firme y enérgico, su trato afable y su siempre espléndida magnanimidad, le han hecho de todo inglés un adepto, un incondicional.

El nombre de Lord Derby es universalmente conocido; dueño de una inmensa fortuna y aficionado á los caballos de las más puras razas, posee suntuosas cuadras hasta el punto de que las carreras de caballos más disputadas y conocidas en Londres llevan su nombre.

Pues bien, desde hace unas semanas Lord Derby, es el encargado de la recluta voluntaria de Inglaterra.

Su nombramiento no tiene carácter oficial; trátase de un trabajo al que se presta Lord Derby por

patriotismo, por abnegación, y tal vez por la gran amistad que profesa á Lord Kitchener á quien está dispuesto á ayudar con todo entusiasmo.

Para conseguir su objeto, Lord Derby ha comenzado á utilizar el sistema inglés llamado cauvas, muy común en este país, sobre todo en época de elecciones.

El cauvas es la costumbre política que consiste en visitar al elector personalmente, llevando á su ánimo el convencimiento de las ventajas de tal ó cual candidatura.

Para ello se utilizan mil medios: la visita personal, la carta concebida en términos de una afectuosa amistad, siendo en muchas ocasiones una voz femenina la encargada de convencer al elector reacio.

Tal es el procedimiento que se utiliza ahora para el reclutamiento. La labor es árdua; son muchos los hombres de 18 á 40 años á quienes será preciso escribir, visitar, convencer, en una palabra; pero Lord Derby no desfallece, valido de poderosos auxiliares; tiene ya en su poder listas interminables de obreros, aristócratas, sacerdotes, estudiantes, todo un pueblo joven, que no sabrá negarse á esta petición individual, personalísima de Lord Derby.

Las impresiones hasta ahora son sumamente optimistas. Podría referir miles de casos, en que el recluta voluntario se dispone á vestir el honroso uniforme diciendo á sus padres, á sus jefes ó amigos:

He recibido una carta de lord Derby y no puede negarme.

De este modo, y según las impresiones de este jefe modelo de reclutamiento, no es difícil aventurar que para fines de noviembre podrá contar Inglaterra con dos nuevas reservas.

En «Trafalgar Square», al pie de la columna de Nelson y entre los leones de Landser, donde están situadas las oficinas oficiales de reclutamiento, la multitud se agolpa incesantemente.

Al recorrer aquellos alrededores, el espíritu más aceptico, sufre una consoladora impresión.

Un pueblo entero, al grito de «vencer ó morir», acude á alistarse en las filas del ejército.

Después, reclusos en la habitación de nuestro Hofil, aun conservamos en nuestra imaginación el recuerdo de «Trafalgar Square» y esta idea, aparece no sé por qué extraño fenómeno, entrelazada con un nombre, que se repite, una y mil veces en todo Inglaterra: Lord Derby.

AKERS.

Londres, Noviembre, 915.

Correo madrileño

De jueves á lunes.

MADRID 5 de Diciembre de 1915.

Querido director: siguen discutiéndose en el Congreso las reformas militares. En la sesión últimamente celebrada fueron rechazadas por una gran mayoría de votos una enmienda presentada por el Sr. Plaja y otra que apoyaba el señor marqués de Camps.

A primera hora de la tarde llegó á la Cámara popular el jefe de los liberales, y, sin detenerse apenas, penetró en el salón de sesiones manifestando antes á los que le interrogaron que se proponía conferenciar seguidamente con dos señores y que después podría decir algo más interesante. Poco después, el Sr. Conde de Romanones dijo que había celebrado una con-

ferencia con el marqués de Alhucemas y que habían llegado á un perfecto acuerdo como indica la siguiente nota que dió á conocer:

«Los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, deseosos de encontrar medios parlamentarios que puedan acelerar, en bien del interés público, el examen de los proyectos financieros y económicos pendientes en ambas Cámaras, han convenido en rogar á los señores conde de Albox, don Amós Salvador, D. Félix Suárez Inclán y D. Juan Alvarado, exministros de Hacienda, que procedan con urgencia al estudio de dichos proyectos, á fin de poder armonizar la acción de las minorías que respectivamente dirigen, facilitando con ello hasta donde sea posible la discusión de aquéllos y la del presupuesto.»

«Ya ven ustedes, añadió el conde, cómo se cumple lo que dije ayer; esto es, que el lunes se resolverá la actual situación.»

La anterior nota entre los jefes del partido liberal y demócrata ha sido comentadísima y se la concede una gran importancia.

El Director General de Seguridad.

Ayer á las diez de su mañana falleció repentinamente el Director general de Seguridad Sr. Méndez Alanés. De poco tiempo á esta parte se sentía enfermo del estómago y de buen grado se había sometido al régimen que le impusieron varios especialistas.

Ayer, como todos los días, el señor Méndez Alanés acudió á su despacho y en él permaneció, como de costumbre, retirándose á su casa, desde donde llamó por teléfono á la Dirección á las diez, aproximadamente. Se acostó sin que notase nada anormal y, á media noche, tomó un vaso de leche, durmiendo hasta las seis y media. A esta hora se incorporó en la cama y se levantó para esputar. Su señora creyó que había devuelto la leche; pero el Sr. Méndez Alanés, sentado en el sillón, dijo á su señora: «¡es sangre!»

Profundamente alarmada llamó repetidas veces á sus hijas; pero cuando estas acudieron ya era tarde: el Sr. Méndez Alanés había dejado de existir sentado en el referido sillón.

Desde que se conoció la triste nueva por el domicilio de la familia del finado comenzaron á desfilarse, dejando tarjetas distinguidas y numerosas personalidades.

El entierro del ilustre jefe de Seguridad tendrá lugar mañana.

—En la «Gaceta», del día 5 aparece el anuncio para la provisión de la plaza de fiel contraste de pesas y medidas de la provincia de Soria.

—Ante el obispo de esta diócesis D. José María Salvador Barrera, se ha retractado de sus errores religiosos el diputado republicano por Madrid D. Luis Talavera, y ha renunciado al acta.

También ha vuelto al seno de la comunión católica el presbítero don José Ferrándiz, después de haber hecho su acto de contrición ante el obispo de referencia.

El Sr. Vizconde de Eza.

(De El País). La Asociación de Agricultura de España ha inaugurado el curso de conferencias para este año, con una de su presidente el señor Vizconde de Eza.

Se propone el diputado á Cortes por Soria desarrollar en una serie de cinco conferencias el tema

El problema económico en España.

En la primera examinó el viz-

conde elocuentemente el concepto general del problema económico en España, su extensión y factores finaliza de la solución del mismo, urgencia de su estudio y modo de efectuarlo.

Hizo una exposición razonada de los componentes de la economía nacional y un análisis de la estructura de la producción española.

«La agricultura—dijo—está ineducada para llenar su misión como primordial fuente de riqueza y la minería se desenvuelve en un ambiente de raquitismo.»

Negó el orador que el aumento de exportación sea la base del engrandecimiento de la industria.

Tachó de empíricos al comercio y á la navegación, y luego examinó de qué manera concurren todas estas bases de riqueza en la hacienda pública.

Estudió con amplitud la situación económica de Alemania é Inglaterra, haciendo resaltar la influencia que ha ejercido en la vida de estas naciones y cómo el proceso técnico de organización y división del trabajo han sido las raíces que han sustentado el esplendor de ambas potencias.

Leyó datos muy interesantes sobre la riqueza de la nación y sobre revisión arancelaria, demostrando la desorganización que reina, pues se dá el caso de que el carbón y el hierro que tenemos en España salgan al extranjero y suframos una corriente contraria, que nos hace tributarios de otros países.

El señor Vizconde de Eza oyó sinceros aplausos y fué muy felicitado.

DE LA GUERRA

Submarinos en el Mediterráneo.

Dicen de Barcelona (Prat de Llobregat) que, según varios radiotelegramas circulados á todos los buques en el Mediterráneo por las estaciones de Roma y otras italianas y francesas, se han visto á última hora de la tarde submarinos alemanes austriacos entre Gibraltar y Orán, entre Cap de Fer (Argelia) y Cap Ben (Túnez) y cerca de la isla de Malta.

La toma de Mitrowitz y de Pristina.

(Relato telegráfico de un corresponsal de guerra).

La ofensiva llevada simultánea y enérgicamente por los ejércitos invasores de Serbia, ha tenido como resultado la toma de Mitrowitz y de Pristina al mismo tiempo; y con la toma de estas ciudades cayó en poder de los austriacos, germanos y búlgaros el último trozo del ferrocarril de Uskud á Mitrowitz, ejércitos austriacos, alemanes y búlgaros participan en igual medida, en estos éxitos de ayer (23 de noviembre), siendo esto otra prueba de su íntima cooperación. Mitrowitz ha sido tomado por un contingente austro húngaro, que había avanzado por el valle del Ibar pasando por Boljetin. Por última vez trataron los serbios de tener la suerte en el Norte de la ciudad, pero ni en el Bandol ni en el Barana lograron impedir el avance de los batallones húngaros ni tampoco impedirles el paso del Sitniza. En el combate naval fueron prisioneros 700 serbios. Con esto se eleva el número total de los prisioneros hechos por los invasores á 101.000 serbios.

Se habían acercado á Pristina fuerzas del ejército de von Gallwitz y destacamentos búlgaros; los primeros avanzaron por la carretera que va desde el Lab hacia la ciudad,

al este del ferrocarril y pasaron el Sicevka. El grupo del ejército de Bojadjeff, que en conexión con los alemanes avanzaba desde el este por la Prapotica-Planica, estaba más cerca de la ciudad. Los alemanes lograron como los primeros, arrojar al enemigo de la ciudad; después de su entrada aparecieron desde Butovac las tropas búlgaras, recibidas con júbilo por los compañeros alemanes. La alegría llegó á su colmo, cuando se supo que los serbios, en su retirada precipitada, tuvieron que dejar en la ciudad dos mil prisioneros austriacos, que luego fueron objeto de los cariñosos cuidados de alemanes y búlgaros.

La toma de Pristina representa consecuencias de importancia estratégica. La gran curva que describía el frente búlgaroalemán hacia el este, operando las fuerzas, estrechando cada vez más el campo queda suprimida y la dirección del frente es ahora uniforme hacia el oeste.

Fuerzas austrohúngaras del ejército del general von Kovess, han pasado Novi Pazar y avanzan hacia Montenegro, empujando á los serbios hacia las montañas de Mokragentz.

Con los éxitos de ayer está decidida la victoria austroalemana y búlgara en el «Amsfeld».

EL CORRESPONSAL.

NUESTROS CORRESPONSALES

Burgo de Osma.

La crisis del trabajo y las subsistencias.—Varias noticias.

Nos causa pena, intensa pena el tener que tomar la pluma para ocuparnos de la miseria que en un lapso de tiempo no muy largo, ha de bloquear á los sufridos habitantes de esta villa y de otros pueblos comarcanos.

El invierno se aproxima á pasos de gigante, con rostro amenazador... y es, que las cosechas han sido cortísimas, alcanzando, en cambio, precios fabulosos, los artículos de primera necesidad.

El trabajo no existe, no se vislumbra por sitio alguno; y el hambre se cierne imperiosa sobre los hogares de estas pobres gentes.

Es necesario que para mitigar en parte los horrores que se avecinan, las autoridades sin distinguos políticos—pues para esto solo debe haber una bandera, la bandera del patriotismo—tomen cartas en el asunto y vean el medio de conjurar esta crisis.

¿No les parecería conveniente al Eco de Uxama, y á los representantes de los periódicos locales, queuviésemos una reunión en la cual podríamos cambiar impresiones sobre asunto de tan grande transcendencia? Dichos compañeros tienen la palabra.

—D. Ignacio Calvo, alcalde de esta villa, ha tenido la bondad, que agradecemos, de enseñarnos los aparatos que para extinción de incendios ha adquirido la corporación municipal.

Es una de las cosas en las

cuales ha estado acertado nuestro ayuntamiento y por ello le felicitamos.

—De las tres multas que el señor alcalde accidental, don Eloy Marqués, impuso á la empresa de luz eléctrica «La Matilla», han sido desestimadas dos por improcedente. No dudamos que la tercera ha de correr el mismo camino; pues está justificado, lo infundado de ella.

—Esta noche, sábado, llegará á esta villa D. Eugenio Esteban Biez, inspector general de Telégrafos, el cual, en su visita á algunas capitales y estaciones telegráficas, quiere pasar un día con sus íntimos amigos los señores de Elvira.

Deseamos que á tan distinguido señor le sea grata la estancia por tan breve tiempo entre nosotros.

—Se encuentra bastante mejorada de la indisposición que por unos días le ha retenido en cama, la virtuosa señora doña Eloisa Curonisy, esposa de nuestro buen amigo D. Gervasio Elvira.

Felicitamos á los señores de Elvira y hacemos votos por el total restablecimiento de la paciente.

—Ayer celebró su ascenso á oficial 4.º, el culto administrador de Correos de esta villa don Anselmo Moreno Hernando.

Gran número de amigos acudieron á felicitar al Sr. Moreno con tan fausto motivo, á los cuales obsequió, espléndidamente.

Reciba el amigo D. Anselmo nuestra más sincera felicitación que hacemos extensiva á su bondadosa señora doña Aurora, por celebraren dicho día su fiesta onomástica.

LUMEN.

Una conferencia notable.

El problema hidrológico-forestal en la cuenca del río Jalón.

Con gusto transcribimos lo siguiente de «Heraldo de Aragón»: Con el rápido de anteayer regresó de Madrid D. Ricardo Cañada García, culto ingeniero jefe de Montes afecto á la División hidrológico-forestal de Zaragoza.

El viaje á Madrid no tuvo más objeto que dar una conferencia en el Instituto de Ingenieros civiles, sobre el problema hidrológico-forestal en la cuenca del río Jiloca.

La conferencia del Sr. García Cañada, dadas su competencia y estudios realizados en estas cuestiones, fué verdaderamente interesante, sobre todo para una comarca muy rica de las provincias de Zaragoza y Teruel.

Los periódicos de Madrid y algunos de provincias se han ocupado con elogio de la conferencia del ilustrado ingeniero jefe de Montes de nuestra provincia, haciendo la crítica de ella pero en términos altamente halagüeños las revistas técnicas, principalmente la *Revista de Montes*, órgano del cuerpo de Ingenieros de Montes.

De ella copiamos el siguiente párrafo:

«El problema hidrológico-forestal en la cuenca del río Jiloca.—Este

ha sido el tema desarrollado por el distinguido Ingeniero de Montes D. Ricardo García Cañada, en la notabilísima conferencia que dió el 25 de noviembre pasado en el Instituto de Ingenieros civiles y que le valió muchos y muy merecidos elogios.

Es este un trabajo de excepcional importancia para la historia que se está formando de la restauración de montañas en España, porque en él habla el señor Cañada, como técnico que ha vivido este servicio que le ha consagrado sus desvelos y sus entusiasmos y que ha conseguido en él señalados triunfos. Tan es, á nuestro juicio, la razón principal del éxito indiscutible de su conferencia, por el que le felicitamos afectuosamente.

Tenemos el propósito de reproducirla íntegra; pero nos vemos precisados á demorar su cumplimiento hasta el número de 1.º de enero próximo, porque por su extensión y por tener que ir ilustrada con grabados habrá que repetiría en más de dos números, y no era ya posible, por lo tanto, que empiece en el tomo del presente año.

El Sr. Cañada repitió su conferencia en la Escuela de Montes el día 26 ante sus profesores y alumnos, y con este motivo obsequiaron los primeros en el Hotel Ritz con un almuerzo, en el que dominó la nota de fraternidad.

Nuestra cordial felicitación al competentísimo conferenciante señor García Cañada, por el mérito indiscutible de su trabajo en materia tan importante para una comarca de la región aragonesa.

ZARAGO PRINCIPAL

El próximo miércoles, festividad de la Purísima Concepción, las cintas

La dueña de la mina

Amoríos de Mabel (cómica de Keystone) y otras.

NOTICIAS

¿Una desgracia?—Anoche se presentó en la inspección de vigilancia el vecino Venancio Sanz, manifestando que su hijo político Vicente Gómez Gil, de 35 años, se había ausentado de su domicilio é ignoraban el paradero.

Circulan diferentes versiones, todas ellas muy alarmantes, respecto de la suerte del citado Vicente.

Este trabajaba en el almacén de curtidos de D.ª Petra Lúcia, y allí nos han manifestado que nada anormal habían notado en él, resultando no ser cierta la versión de que había sido despedido de la casa.

Vicente y su señora, después de haber comido ayer, marcharon como otras veces á casa de los padres de ella, allá, en San Polo, y nos dicen que al poco rato de llegar, salió Vicente de la casa sin decir á dónde iba.

—Desde San Polo hasta la fábrica de harinas de los señores Hijos de Vicén, anoche y esta mañana se ha trabajado en el reconocimiento del Duero sin ningún resultado.

Anteayer celebraron los labradores sorianos una solemne fiesta en la ermita de Santa Bárbara.

El joven oficial de Correos don Diego Sánchez Martialay ha sido trasladado á su instancia, á continuar sus servicios en la administración principal de San Sebastián.

Sentimos la ausencia de nuestro querido amigo aunque el traslado responda á sus deseos.

La benemérita de Retortillo ha denunciado á dos vecinos de Castro que apacentaban sus ganados sin la debida autorización en el monte propiedad del Estado.

En virtud de permuta con el de igual clase de Granada ha sido trasladado á aquella capital el Inspector de vigilancia que lo ha sido de esta D. Felix Carmona. El señor Carmona salió ya á posesionarse de su nuevo destino en unión de su familia.

El vecino de San Esteban don Pedro Saez denunció días pasados á la benemérita que de una finca de su pertenencia le habían sustraído alguna cantidad de remolacha.

La guardia civil detuvo al vecino de Rejas, Valentín Castro, por sospechoso, y éste ha confesado que sustrajo cierta cantidad de remolacha para el ganado, por no poder darle otra clase de piensos.

El Ayuntamiento de Madrid ha publicado una nueva edición de las Instrucciones populares contra el cáncer de la matriz y de las máximas escritas por el doctor D. José Soriano que se envían gratuitamente á todo el que las pida á su autor, Desengaño 25.

En una posada de Villasayas le fué sustraída una capa á un tratante, sospechando sea el autor de la ratería un desconocido á quien se le sigue la pista.

Han sido trasladados á los distritos forestales de Huesca y Santander, respectivamente, nuestros buenos amigos los ayudantes de Montes que hasta ahora han prestado sus servicios en el de esta provincia D. Gonzalo Valera y D. Enrique Navarro.

Intervención parlamentaria.—En el debate sobre reformas militares ha intervenido recientemente y con mucha elocuencia el batallador diputado á Cortes republicano por Montilla nuestro querido amigo D. Manuel H. Ayuso. Reciba nuestra cariñosa felicitación.

Por falta de número no pudo celebrarse el sábado sesión municipal.

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero El mejor de todos los abonos. Caballeros, 15, Soria —12—

Cine.—La película «Marco Antonio y Cleopatra» puesta en las sesiones de ayer en el cine fué muy del agrado del numeroso público que asistió á cada sesión.

Han sido denunciados como presuntos autores del hurto de dos cabras en la majada «las Sotas», de Vinuesa, el vecino Antonio Carretero y dos hijos de este.

Las cabras son de la propiedad de D.ª Anaclata Martínez.

Ha sido nombrado fiel contraste de pesas y medidas de esta provincia, por traslado á Avila D. Angel Mendez, el Sr. D. Narciso Masoller Ibarra.

«El Porvenir Castellano»

TELÉFONOS

Llame Vd. al n.º 62, si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Reglero y Hermanos.

Plaza de Aguirre, 3, Soria

Telegramas

MADRID, 6

Dicen de Budapest, que la comisión provincial para la reconstrucción de los edificios de la guerra, celebró una asamblea bajo la presidencia del conde de Khuen Hedervay. Del informe de dicha comisión se desprende que han sido destruidas, con motivo de la invasión rusa, 94 poblaciones y más de 5.000 casas y dependencias. El coste total de las reconstrucciones está calculado en 77 millones de coronas.

Bucarest.—Según el «Independence» las autoridades rumanas han ordenado el cierre de las fronteras rusa y búlgara. En el Danubio los barcos mercantes navegan dirigidos por pilotos juramentados.

Berlín.—Continúa la lucha contra las dispersas divisiones serbias.

Ayer fueron traídos más de 2.000 prisioneros y desertores.

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO).

MADRID 6, (5 tarde).

Se han recibido despachos de París manifestando que en Calais se ha celebrado una conferencia franco-inglesa á la que asistieron el general Jofre y Asquith.

De la guerra en los distintos frentes, nada nuevo; tan solo en el frente occidental hanse entablado grades duelos de artillería.

A.

“EL PORVENIR CASTELLANO”.—SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves.

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Trece meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS
Montera, 38, Madrid.
En Soria el 26 y 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

Reemplazo de 1915

Se verifican substituciones del servicio en Africa á todos los reclutas del actual reemplazo; contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse á don Manuel Castanera, Ventura de la Vega, 4, Madrid, y al representante, D. Juan Aparicio Gil, Procurador, Plaza de la Leña, 4, en Soria. —3—

«LA ESPAÑOLA» Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO: —14—
Plaza del Carmen, 24, Soria

«EL PORVENIR CASTELLANO»

PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigiendo en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

Anuncios en 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem Idem 10 0'10 »
Idem Idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe, 2440 Buenos Aires.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50

Anuncios en 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Recibos de lotería.

Pídalos á M. Reglero y Hnos.



FUERZA VIGOR Y JUVENTUD DEL ELIXIR CALLOL

GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farm. y drog. Aumenta el Apetito.

Pídanse prospectos á Callol- Barcelona

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho á una

Ampliación fotográfica

Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato.

100 recibos talonarios 75 cénts.

Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100

Imprenta de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2, Soria. Teléfono núm. 62.

En esta imprenta se imprimen esquelas de función á precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

62

TELÉFONO.—Si desea algún impreso con urgencia ó consultar con M. Reglero y Hermanos, llame al número

62

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Liedo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

«El Porvenir Castellano». Administración. No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Junto á Soportales

Pescados frescos.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Ampliaciones fotográficas inalterables. **José Luque Nesial** Trabajos fotográficos

Reproducciones Placas, - carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio. Talleres y oficinas: Colegiata, 5, Madrid

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.—SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán á precios económicos.

CONTRALATOS
PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO E HIJO
En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

El Porvenir Castellano. Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítale.

D. _____ de _____ de 1911
se suscribe por un _____ de _____
Firma del suscriptor.



Impresos. Los más económicos, M. Reglero y Hermanos. Plaza de Aguirre, 2.

En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria.

Etiquetas á varias tintas Esquelas mortuorias y recordatorios. Teléfono núm. 62.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas; los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas formas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril á Santander y garage. Pídanse la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).